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大年 初 一 ，
羅 偉 豪 迫

不及待在內地看了《哪
吒2》。「餃子對故事

思維的把握，人物塑造的布局，都可以
看到他對中國傳統經典角色有系統的研究
和深厚積累。」作為來自香港的視效導
演，羅偉豪也有參與《哪吒2》的視效製
作，此前他和同事只能根據一兩頁故事大
綱去創作，對影片的全貌並不知曉。
《哪吒2》已成經典，其中最被觀眾津津

樂道的視覺特效，其場景、橋段更是成為
中國動畫電影行業新標杆。如今，民眾對於
《哪吒3》的期望、呼聲越高，餃子的創作
壓力也可見一斑。

《哪吒2》代際傳承星爺喜劇
哪吒的創作接下來還會帶給觀眾哪些出其

不意的新意思呢？作為周星馳的御用視效導
演，也曾是香港金像獎「最佳視覺效果獎」的
首個獲得者和獎項開創者，羅偉豪說，就如
《哪吒2》裏餃子恰到好處地引用了不少周星
馳的影片台詞，這種創新演繹也被大眾仔細品
味，回味，也引起周星馳本人的積極互動。
大膽想像一下，如果「餃子+周星馳」兩個鬼

才合作，為影片做編劇，或許也能為《哪吒3》
打開全新的敘事空間。「這並不是蹭熱度的天
方夜譚。」羅偉豪說，周星馳的喜劇電影曾風靡
內地多年，也是很多內陸省市腹地，包括許多小
鎮青年的「喜劇寶典」。過往多年，內地影視圈
模仿周星馳風格的演員、喜劇題材眾多，最知名
的演員沈騰其表演就有借鑒，但整體來說，鮮有
突破性的傳承發展。而此次，餃子導演把周星馳

的一些電
影台詞和橋段引入到

《哪吒2》，這讓大家再次感受到
了香港電影對內地一代又一代青年潤物細無聲的

滋養。羅偉豪認為，《哪吒2》也令周星馳的喜劇在
當下有了一種代際傳承的意味。

指導洛克特視效團做出標杆鏡頭
為行業輸入全新標準，身為香港最早一批CG視效

製作人之一的羅偉豪創下過許多行業高光時刻。2001
年，電影《少林足球》引入數字人特效，此舉被視作
香港電影在視覺特效領域的一個創新里程碑。由此，
2002年的第21屆香港電影金像獎也首次設立「最佳
視覺效果」獎項。
《少林足球》的成功，開啟了羅偉豪和周星馳《長
江七號》《美人魚》《西遊．降魔篇》以及還未上映
的《美人魚2》等電影的持續合作。「周星馳的電
影、特效一直是為他的故事服務。反觀近些年很多影
視劇為了特效而特效，因此故事變得鬆散、雷人。」
羅偉豪說，此次《哪吒2》的特效被大家感應且好
奇，也說明了特效做到了為故事服務的功效。
羅偉豪和深圳洛克特視效的同事們為《哪吒2》負

責虛空裂口、三條龍王噴射能量爆炸、環境破碎、水
爆等特效鏡頭製作。「這幾個大場面做成視覺特效的
樣板標杆鏡頭。」對於很多同行被「虐」上百次的修
改故事，做電影快30年的羅偉豪雲淡風輕說，這些打
磨修改是家常便飯。
在2016年電影《美人魚》項目結束後，羅偉豪正式

北上發展，自己也創業做過影視視效公司，參與了內
地眾多的影視劇、網劇的拍攝。2023年加入深圳洛克
特視效團隊做視效指導，因此也得以有機會參與《哪
吒2》的鏡頭視效製作。
「你知道內地互聯網上曾有『五毛

特效』這樣的眾多調侃之聲吧。」羅
偉豪忍不住想辯解。原本一個鏡頭的
特效製作成本需要幾十萬元（人民
幣，下同），但不少項目拿着幾千塊
預算就說要做出怎麼樣的效果。很長
一段時間，大家拿着兩毛特效的預算
做出了「五毛特效」的效果，卻被外

界說不行。
《哪吒2》的成功，讓社會對文創和幕後行
業技術有了廣泛看見和專業認可。羅偉豪也說，如今
中國動漫影視有了全世界的標杆之作，接下來還能不
能開足馬力繼續強化「生產線」也很關鍵。「如果不
知道下一部什麼時候出來那就有點危險。」羅偉豪笑
說，周星馳好幾年沒有拍片生產，自己就得北上幹活。
因此穩定產出對整個行業的進一步發展，十分重要。

《明日戰記》監製商討以VR劇場創作
羅偉豪也留意到，《哪吒2》在海外似遭遇排片
「攔截」的挑戰。「打通不了別人的渠道，那我們自
己做新的渠道。」羅偉豪和洛克特團隊也在推進VR
劇場的加速落地。
「試想一下，觀眾佩戴VR眼鏡，就能走入《哪吒
2》的場景世界，跟着自己心動的劇情沉浸式體驗。」
羅偉豪透露，目前科幻電影《明日戰記》監製古天樂
也正和洛克特團隊積極商討合作方式，就是希望把電
影《明日戰記》進行VR行進式劇場項目再創作。
「全球電影市場萎縮浪潮之下，借助AI技術的賦
能重新打造新的線下體驗場景，從而反哺影視帶來新
的觀眾群體。這也
給我們復興香港經
典電影IP 一個全新
渠道。」羅偉豪難
掩興奮地說，創新
之外，挖掘經典並
不是守舊。就好像
內地對待非物質文
化遺產的傳承發展
一樣，令年輕一代
有了和自己共同成
長的新國潮。

特效是用來說故事的，特效多不一定好。從今年
春節檔同期電影來看，羅偉豪說，《封神2》裏殷
郊三頭六臂的特效造型，觀眾看着難受，吐槽聲
不斷。究其原因就是，特效和角色不貼合，
或者說這種用法搞錯了。

「現在影視劇的一大毛病就是過多使
用特效，這需要收斂。」羅偉豪以
周星馳和徐克的電影來舉例分

享。他說，一部電影大約是2,000個鏡頭，密集一些
的話可以到3,000個鏡頭。周星馳的《西遊．降魔
篇》如果是2,000個鏡頭的話，特效鏡頭的使用可能
約800個。當然，有些特效鏡頭觀眾看不出來，因
為特效主要是服務電影的畫面和故事氛圍，起到場
景營造優化、賦能故事的效果。徐克《西遊．伏妖
篇》的特效就約有近1,000多個鏡頭。
「本來是真人電影，特效多到變成動畫片一樣。

這樣觀眾看特效會難受。」作為視效導演，羅偉豪
說好電影都懂得克制。

經歷2024年低迷的影視市場環境，很多行業人士都憂心忡忡，似乎覺得大
家都不太需要看電影了。「自《哪吒2》票房破百億後，大家都開始熱烈地
關注文化產業。」聶華軍說，《哪吒2》給了大家直接的啟示：只要你有好
的作品，就能被關注，就會激發出一系列的消費需求。
聶華軍也有一部原創動漫電影題材在手，團隊打磨了兩年半時間，一直
沒有對外展演推介。「就希望先打磨，如果一開始就着急去找資本，很可
能就立馬就被拍在沙灘上了。」如今，聶華軍有一種迎頭而上的感覺。
他說，以前要拿到2,000萬元的投資，可能要求一年就要有產出，但現在
市場對原創有了培育發展的耐心。
「我們首先還是要把中國觀眾的喜好『吃透』。」聶華軍認為，電影

說到底也還是追求更高藝術性的商業產品。在他看來，《哪吒2》為中國
動畫電影人打通了兩條路：一條是逆襲荷里活工業體系的賽道，一條是
激活東方美學的超鏈接。
行業發展需要一個又一個的五年、十年為基礎，當《美國隊長》《哈

利波特》的系列內容創作也難以為繼時，卻不能否認這些經典IP創造的
文化影響力和商業價值。回到中國「東方美學」的經典系列的塑造發展
來說，《哪吒》系列已經全方位提高了國人的審美和消費需求，但有待挖
掘和創造的空間很大。「說得直白點，我們才正要大規模開始。」聶華軍
如是說。

《哪吒之魔童鬧海》（《哪吒2》）的視覺特效，成為近期社交場內的熱話談資。觀眾全方位感受到中

國電影視效技術的巨大進步，看到了新一代創作者應用新的視聽技術，挖掘重塑了我們這個時代對「哪吒」經典敘

事的新內涵。與此同時，也看到香港電影曾對內地年輕人的滋養。當《哪吒2》導演「餃子」引入「星爺」周星馳的電影

台詞，這種跨次元的代際傳承意味，也令不少香港電影人感悟到，AI助力香港電影復興發展的新路徑。且

讓我們跟隨參與《哪吒2》的視效製作、香港金像獎最佳視效導演羅偉豪縱橫香港、內地

30年的行業經驗一探究竟。

●香港文匯報記者胡若璋 廣州報道
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好電影都懂得克制

逆襲荷里活工業體系 激活東方美學
《哪吒2》為中國動畫電影人開路

《哪吒2》後
動漫原創等來了市場機會

「 現 在
再談技術

就有點落伍。」深圳
洛克特視效創始人聶
華軍接受香港文匯報
記者專訪時說，《哪
吒2》為文化產業帶來
了全新的市場機會。
很多原創 IP 故事，都
獲 得 了 投 資 者 的 青
睞。作為內地最早一
批 CG 視效製作人來
說，聶華軍有身為創

作者的觀察和思考：《哪吒2》引起的全社
會對中國出品、製作的新一輪信心，更多
是影片裏涵蓋東方美學的創意和設計，而
不僅僅是特效中的技術。

80後的聶華軍，過去20年一直深耕內地動
漫影視的創作。2007年，他在林超賢執導的
動畫電影《風雲決》中擔任首席特效師。當
時，中國電影特效行業還處於起步階段，與
荷里活相比存在較大差距。聶華軍回憶稱，
早期他們去橫店片場，沒有特效師的稱呼，
很多人直接叫他們「那個電腦你過來」。如
今都會被稱做「視效老師」，會享受後期前
置的待遇參與劇本的前期創作。

要說行業最初的轉變，2007 年的《風雲
決》被內地動畫電影人視作行業里程碑。
「《風雲決》出來的時候，大家問我中國電
影製作水平與荷里活相比還有多少差距？」
聶華軍當時就說，至少還有50年的差距要追
趕，差距主要在技術和設備算力上，很難實
現電影所需的複雜特技效果。但聶華軍和團
隊在《風雲決》中，通過與顯卡開發公司和
無線電發射公司合作，開創性地實現了高難
度的水特效，為內地特效行業積累了寶貴經
驗。

藝術和技術融合才是挑戰
自2015年的《西遊記之大聖歸來》和2019

年《哪吒1》上映後，不少人都跑來問聶華
軍：如何看待影片裏的特效技術突破和創
新，在對標荷里活的製作時是否拉近了距
離？

他說，《西遊記之大聖歸來》開啟了內地
動畫電影的「高票房大片時代」，但回到視
覺特效來說，和荷里活的差距也有30年的發
展空間；而到了2019年《哪吒1》的時候，
也讓社會看到了「國潮特效」的浪潮。記得
行業內人士說《哪吒1》當時50億左右的票
房，特效貢獻了30%多的權重比例。但那一
年的動畫電影對標國際，還有15年的差距。

如今《哪吒 2》用 5
年追趕了第一部時的15年
距離。聶華軍也想補充說
明：《哪吒1》時說的15年差
距並不是說技術，其實更多指向
創意。可以這麼說，5年前要做現
在的這些高難度技術，中國的動畫
行業也都能實現交付，只是當時創作
者還沒提出這麼高的要求而已。而《哪
吒2》這次的成功，更多是在東方美學的
表達中，借助視聽特效、鏡頭語言傳遞當
下的審美，因此也令國人對傳統文化的經
典創新自信昂揚。

身處行業第一線，近期聶華軍的公司多
了許多迎來送往。就連樓下的接待安保，面
對訪客的諮詢時也會說：「是去那家做《哪
吒2》的影視特效公司嗎？」

特稿

●羅偉豪和周星羅偉豪和周星
馳搭檔多年馳搭檔多年。。
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●羅偉豪(右二)參加內
地動漫電影VR劇
場發布會。

●聶華軍深耕內地
動漫影視創作。
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●●羅偉豪和深圳洛羅偉豪和深圳洛
克特視效的同事們克特視效的同事們
負責負責《《哪吒哪吒22》》虛空虛空
裂口特效製作裂口特效製作。。

●●《《哪吒哪吒 22》》的成的成
功功，，讓社會對文創讓社會對文創
和幕後行業技術有和幕後行業技術有
了廣泛了解和專業了廣泛了解和專業
認可認可。。 網上圖片網上圖片
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●聶華軍稱文化產業等來了原創製作
的好時機。 胡若璋攝

花絮


